

# 今は昔

想 隨



鈴木忠良

押してだめなら引いてみな  
手に負えない悪名高いクラスを担当  
したことがある。第一、クラスとして  
の形態をなしていない、何をしてもび  
りである。その上、常に騒然として  
いるので、授業に出た先生から、しょつ  
ちゅう苦情を申し込まれる。  
先輩の助言を得て、おどしたりすか  
したり、手を変え品を変えやつてみた  
が、さして効果が表われない。

ある日、中心人物と目していた四、  
五名に、「○○君、君の兄さんは××  
君だったな、元気かい」といった調子  
で話しかけ、兄や姉の近況をうなずき  
ながら聞いてやつた。さて翌日、代表  
人物君の良いところだけを並べた手紙  
を、それぞれの兄、姉宛にして持たせ  
て帰してみた。効果てきめん、一週間

ほどで、悪童連中びたりと鳴りをひそ  
めてしまった。

間接的賞賛法とか、異性代言法（私  
の造語、教師・生徒を問わず、あこが  
れの的である異性の口をかりて、代わ  
って話してもらう方法）とか、たくさ  
んの方法があることを知ったのは、ず  
つと後になつてからのことである。

## 遠い道

週半分は遅刻をする生徒がいた。自  
転車のタイヤ入手困難な時代の話であ  
る。ひどくしかつてみたが効果がない。  
当人は一言も弁解しない。ただしか  
られている。級友の一人が、「先生、  
あれの家、うんと遠いんだぞい」とい  
うことばに、耳を傾ける余裕もない。  
それでも数日後、行ってみると、  
その子と同方向の友人が、一人

減り、二人減りして、やがてその子と  
二人きりになってしまった。遠いこと  
が、いかにも自分の罪であるかのよう  
に、恐縮しきっている子と、話の種も  
つき黙々と歩いた。遠かった。家は隣  
村との境の山すそにあった。数年後、この生徒と偶然会う機会に  
恵まれ、「中学時代、先生と歩いた二  
時間が、いちばんの思い出です」と言わ  
れたときほど、困惑したことはない。  
この遠い道は、教師という職業への  
厳しい自覚と、ここまで来た以上、も  
う引き返せないのでぞと、己にしかと  
言いきかせる不退転のことばを、暗示  
しているかのようであった。

## 過猶不及

秋から冬にかけて、わが家の庭に小  
鳥がたくさん来る。

おなが、かけす、むくどり、ほおじ  
ろなどは、敏感で用心深く、容易に人  
に慣れない。山ばとは、意外に神経が  
太く貪欲で、豆を食べ過ぎて動くのが  
おつくうなのか、孫達が近寄っても飛  
び立たないことがある。

早朝、妻とふたりで、ガラス越しに  
小鳥を観察している図は、イギリスで  
人気のあるバード・ウォッチングには  
及ばないが、ヨーロッパの人間に聞か  
れて、恥ずかしくない風景である。

## 事実

事実、戦前の食生活はひどいもので  
特に農村に育った者にとって、魚・鶏  
肉・鶏卵などは、盆・正月・祭礼・病  
氣用で、いつでも口にはいるものでは  
なかつた。いきおい、学校の帰り道な  
ど、わなの話に夢中になり、魚がいる  
という情報を得れば、ふつ飛んで行く  
ことになる。このような少年時代を  
なつかしむ五十台も多いであろう。  
今は、食物の中にうずまつてゐるよ  
うなもので、間食のためか、夕食を抜  
いても、空腹を感じない子もいるとい  
う。「物の豊富なことが最大の不幸」  
などとうそぶく気違ひじみた世の中  
である。

## 特徴

話はとぶが、我々日本人は、犬の飼  
育が一般にへたで、良犬をだ大にして  
しまうことが多い。その点、狩猟民族  
といわれるヨーロッパ系はたくみで、  
こつは過食をさせないことにあるとい  
う。ハングリーの精神は、スポーツ界  
だけのことはないらしい。  
我々は、確かに、物にあふれた現在  
のような社会を夢みて、しゃにむに働く  
付隨して表われる暗雲を、想定するこ  
とができるなかつた。

凡夫の考えは、しょせん「過ぎたる  
は、なお及ばざるが如し」と看破した  
二千五百年前の孔子のけい眼に、遠く  
及ばないのであらうか。それとも人間  
の精神のある部分の、停滞・退えいは  
救いがたいものなのであらうか。

(白河市立白河中央中学校長)